
Messe du dimanche 18 décembre 2021 
4ème dimanche de l'Avent — Année C 

 

Première Lecture (Michée 5, 1-4a) 

"De toi sortira celui qui doit gouverner Israël" 

Ainsi parle le Seigneur : 

   4,9Maintenant pourquoi pousses-tu de tels cris ?  
N’y a-t-il donc pas de Roi chez toi ? A-t-il péri, ton Conseiller,  
pour que les douleurs t’aient saisie comme la femme qui enfante ? 

10Oui, tords-toi de douleur, fille de Sion,  
et mets-toi en travail comme celle qui enfante,  
car maintenant il te faut sortir de la cité, camper dans les champs.  
Puis, tu iras jusqu’à Babel, c’est là que tu seras délivrée ;  
c’est là que le Seigneur te rachètera de la main de tes ennemis. 

11Maintenant se sont rassemblées contre toi des nations nombreuses,  
et elles disent : « Qu’on profane Sion ! Que nos yeux se repaissent d’un tel spectacle ! » 

12Mais elles ne connaissent pas les pensées du Seigneur ;  
elles ne comprennent pas Son projet :  
Il les a rassemblées comme les gerbes sur l’aire à grain. 

13Lève-toi, fille de Sion, piétine-les ! Je te ferai des cornes de fer, je te ferai des sabots de bronze.  
Tu vas broyer des peuples nombreux.  
Le fruit de leurs rapines, tu le voueras par anathème au Seigneur,  
et leurs richesses, au Maître de toute la terre. 

14Maintenant, rassemble tes troupes.  
Contre nous on a mis le siège. À coups de bâton, on frappe à la joue le juge d’Israël. 

    4,1Et toi, Bethléem Éphrata, le plus petit des clans de Juda,  
c’est de toi que sortira pour moi Celui qui doit gouverner Israël.  
Ses origines remontent aux temps anciens, aux jours d’autrefois. 

  2Mais Dieu livrera Son peuple jusqu’au jour où enfantera... celle qui doit enfanter,  
et ceux de ses frères qui resteront rejoindront les fils d’Israël. 

  3Il se dressera et Il sera leur berger par la puissance du Seigneur,  
par la majesté du Nom du Seigneur, Son Dieu.  
Ils habiteront en sécurité, car désormais Il sera grand jusqu’aux lointains de la terre, 

4aet Lui-même, Il sera la paix !  

– Parole du Seigneur. 

 

 

Psaume Ps 79 (80), 2a.c.3bc, 15-16a, 18-19 
R/ 4Dieu, fais-nous revenir ; que Ton visage s’éclaire, et nous serons sauvés ! 

Berger d’Israël, écoute, 
resplendis au-dessus des Kéroubim ! 
Réveille Ta vaillance 
et viens nous sauver. 

 L’extrait du jour commence par "Et toi" : il m’a semblé utile de rechercher 
les 6 versets précédents [entre crochets], qui me semblent les éclairer ! 

 "Venez ! montons à la montagne du Seigneur, à la maison du 
Dieu de Jacob ! Qu’Il nous enseigne Ses chemins, et nous irons par 
Ses sentiers" : étonnement du Seigneur à ce qu’ils se plaignent de 
Lui malgré les magnifiques promesses à Israël au début du chap 4  

 Tant que demeure chez nous notre 
Roi, notre Conseiller, de quoi 

pourrons-nous avoir vraiment peur ?  

 Ta peur va fermer Sa grâce et 
faire advenir ce que tu redoutes ! 

 Israël manifeste son besoin d’un 
temps de purification dans l’exil ! 

 Croyant humilier Israël en 
déportant ses habitants… 

 …ils vont en réalité préparer sa gloire !  

 Il faut tout de même qu’Israël se défende, 
afin d’inspirer le respect au lieu du mépris ! 

 Les coups contre Israël font 
tellement mal au Seigneur…  

 Certes, Celui qui devait "gouverner Israël" 
est arrivé quelques siècles après le retour de 

l’exil chez les Babyloniens puis chez les Perses …  

 …et le demi-verset 2b reste    
            un peu difficile à saisir…  …qui seront, de Marie, 

"les frères qui resteront"… 
 …et qui "rejoindront 

les fils d’Israël" ? 

 Il me semble que 
les "frères" de Marie 
sont ceux & celles qui 
désirent ardemment 

que Dieu par Son 
Messie vienne sauver 

Israël Son peuple…  

 Certains face au Christ 
seront comme Nathanaël 

des "véritables fils Israël"…  

 …mais les autres refuseront de 
reconnaître en Lui l’Envoyé de Dieu  

 Tandis que ceux qui l’auront accepté comme leur "berger" 
seront en paix pour leur salut et dès cette vie !  

Dieu de l’univers, reviens ! 
Du haut des cieux, regarde et vois : 
visite cette vigne, protège-la, 
celle qu’a plantée Ta main puissante. 

 Les "frères" de Marie 
ne sont-ils pas ceux & 
celles qui jour et nuit 
redisent cette prière  

du psalmiste ? 



 

Que Ta main soutienne Ton protégé, 
le Fils de l’Homme qui Te doit Sa force. 

Jamais plus nous n’irons loin de Toi : 
fais-nous vivre et invoquer Ton Nom ! 

 

Deuxième Lecture (He 10, 5-10) 
"Me voici, je suis venu pour faire Ta volonté" 

Frères, 
  5en entrant dans le monde, le Christ dit : 

Tu n’as voulu ni sacrifice ni offrande, mais Tu m’as formé un corps. 

  6Tu n’as pas agréé les holocaustes 
ni les sacrifices pour le péché ; 

  7alors, j’ai dit : 
Me voici, 
je suis venu, mon Dieu, pour faire Ta volonté, ainsi qu’il est écrit de moi dans le Livre. 

  8Le Christ commence donc par dire : Tu n’as pas voulu ni agréé les sacrifices et les offrandes, 
les holocaustes et les sacrifices pour le péché, ceux que la Loi prescrit d’offrir. 

  9Puis il déclare : Me voici, je suis venu pour faire ta volonté. 
Ainsi, Il supprime le premier état de choses pour établir le second. 

10Et c’est grâce à cette volonté que nous sommes sanctifiés, 
par l’offrande que Jésus Christ a faite de Son corps, 
une fois pour toutes. 

    – Parole du Seigneur. 

 

Acclamation (Lc 1, 38) 

Alléluia. Alléluia. 
Voici la servante du Seigneur : que tout m’advienne selon ta parole. 
Alléluia. 
 

Évangile (Lc 1, 39-45) 

"D’où m’est-il donné que la mère de mon Seigneur vienne jusqu’à moi ?" 
 

39En ces jours-là, 
Marie se mit en route et se rendit avec empressement 
vers la région montagneuse, dans une ville de Judée. 

40Elle entra dans la maison de Zacharie et salua Élisabeth. 
41Or, quand Élisabeth entendit la salutation de Marie, l’enfant tressaillit en elle. 

Alors, Élisabeth fut remplie d’Esprit Saint, 
42et s’écria d’une voix forte :  

« Tu es bénie entre toutes les femmes, et le fruit de tes entrailles est béni. 
43D’où m’est-il donné que la mère de mon Seigneur vienne jusqu’à moi ? 
44Car, lorsque tes paroles de salutation sont parvenues à mes oreilles, l’enfant a tressailli d’allégresse en moi. 

45Heureuse celle qui a cru à l’accomplissement des paroles 
qui lui furent dites de la part du Seigneur. » 

    – Acclamons la Parole de Dieu. 

 Juste le contraire des reproches 
adressées par le Seigneur à Israël au 

début de notre 1ère lecture "élargie"…  

 L’exil a changé Israël : il est devenu 
capable d’une volonté de salut bien plus 

large que les limites du pays d’Israël  

 Marie vient de vivre l’Annonciation et d’accepter 
ce qu’était venu lui proposer l’ange Gabriel…   Elle a hâte de voir la merveille que fit 

le Seigneur en sa vieille cousine Elisabeth 

 …et l’aider à tenir sa maison jusqu’à 
la naissance de l’enfant qu’elle attend !  

 L’auteur de la Lettre aux Hébreux (qui pour moi ressemble beaucoup à St 
Paul) partage aux communautés dont il est l’apôtre ou un très proche de lui… 

 …sa méditation du Ps 39 (40) en se mettant carrément à la place 
du Christ recevant ces versets comme prophétiques pour Lui ! 

 Le Fils de Dieu fait homme adopte ces 
versets pour en faire Sa prière au Père ! 

 Comme Marie, ils supplient leur Dieu pour ce 
Messie qu’ils appellent déjà "le Fils de l’Homme"… 

 …et ils commencent déjà leur prière de contrition 
qui les prépare à accueillir le Christ dans leur cœur ! 

 Les sacrifices et holocaustes d’animaux seront-ils 
encore ce que demande le Seigneur à Son peuple ? 

 Comme Lui, écoutons la volonté du Seigneur 
maintenant sur les moyens de L’approcher ! 

 Quand en Avent on s’adresse à Marie avec le "Je vous salue, Marie"… 

 Tressaille-t-on d’allégresse en recevant chez soi 
Marie enceinte du Sauveur qui nous vient ? 

 …et justement ce que répondit Marie à l’ange ! 

 Ce sont là les si simples et belles que répondit Marie  
à l’ange, juste avant de partir pour aller chez Elisabeth  



Homélie de la messe de 10h45 à l’église St Alban (73230 St Alban-Leysse) 
Père Bernard Dupraz, nouveau curé de la paroisse La Croix du Nivolet  

[Dimanche dernier nous entendions Jean-Baptiste adulte dans le désert, et là nous le voyons encore 
« tressaillir » dans le corps d’Elisabeth, sa mère, en entendant la voix de Marie (c’est le récit dit de la 
« Visitation . Marie, elle, porte l’enfant Jésus depuis que l’ange lui a annoncé (c’est le récit dit de 
l’Annonciation ») qu’elle a été choisie pour donner naissance au Sauveur, et elle lui a dit « oui ». L’ange 
lui a dit que sa vieille cousine attendait un enfant dans sa vieillesse, et du coup Marie est venue l’aider.]  

Est-ce que vous croyez que Marie a changé depuis que l’ange de Dieu est venue tout près d’elle lui 
parler au Nom du Seigneur ? Eh bien non, avant et après l’Annonciation, Marie est restée la même, 
elle se met au service d’Elisabeth et de sa maison, avec les mêmes gestes tout simples : aller chercher 
de l’eau, préparer du feu… Vous vous souvenez de ce que Jean-Baptiste répondait à ceux qui lui 
demandaient ce qu’ils devaient faire pour préparer les chemins du Seigneur ? Il les renvoyait tous à 
l’ordinaire de leur vie ! Et moi je vous citais ce que disait Mère Térésa : on a beaucoup de mal à trouver 
des gens volontaires pour faire des choses ordinaires ! Or Marie est justement de ces personnes-là. 

Savez-vous ce que dit la dernière phrase de l’évangile de l’Annonciation ? « Et l’ange la quitta. » Marie 
n’a pas eu toute sa vie un ange sur son épaule pour lui susurrer à l’oreille tout ce qu’elle devait faire à 
chaque instant, mais elle se souvenait à tout moment de la parole de Dieu ; elle gardait tous les 
événements et les méditait dans son cœur. Mais nous aussi, nous avons la Parole de Jésus pour nous 
guider dans notre vie ordinaire ! 

Maintenant, je voudrais vous parler de la Visitation. Si Marie a quitté Nazareth pour séjourner trois 
mois chez Elisabeth, c’est pour se mettre à son service. Et pas du tout pour se faire admirer, elle qui a 
reçu la parole de l’ange de Dieu : vois ce que le Seigneur a fait pour moi… elle se met au service de sa 
cousine âgée et avancée dans sa grossesse, point [C’est Elisabeth qui – sans que Marie lui encore rien 
dit – son émerveillement des dons de Dieu en elle et en sa jeune cousine]. Eh bien la messe, c’est cela : 
pendant la messe nous recevons comme une a Annonciation, [avec des paroles annonçant Jésus-Christ 
et d’autres qui nous aident à vivre avec Lui] et à la fin de la messe nous sommes invités à vivre des 
« Visitations », en nous mettant tout de suite au service de ceux qui ont besoin de nous ! Sachant que 
le temps de l’Avent est un temps où nous sommes particulièrement envoyés au service des autres.  

Je termine en regardant Elisabeth : vous le savez, elle était « stérile ». Or au cours de l’Avent [et aussi 
dans le temps de Noël], nous recevons beaucoup d’ « eau vive » pour nous aider, quel que soit notre 
âge, de porter du « fruit ». Vous savez comment s’appelle le fruit d’Elisabeth ? Oui, bien sûr c’est Jean-
Baptiste, mais c’est bien après sa naissance qu’on l’appela « le Baptiste » (au moment où il a baptisé 
Jésus), mais tous les prénoms hébreux avaient un sens, or Jean signifie « Dieu fait grâce ». Or à la messe 
on reçoit le Corps du Christ, et donc de quoi porter du fruit, et de manifester ainsi que « Dieu fait 
grâce » ! 

Mais je voudrais aussi vous donner un petit supplément ; aux précédents dimanches de l’Avent je vous 
disais de retenir pour votre semaine quelques mots de la 2e lecture : « faites de nouveaux progrès », 
« que votre bienveillance soit connue de tous les hommes »… et aujourd’hui ? La Lettre aux Hébreux 
n’est pas très facile à lire, mais on nous parle du Christ qui entre dans le monde, et qu’est-ce qu’il nous 
est dit : 1. Plus besoin de « sacrifices » pour obtenir le pardon de nos péchés, et notre salut : cela nous 
est donné, gratuitement ! la seule chose, c’est que le Christ, Lui, s’est donné tout entier une fois pour 
toutes ! 2/ « Me voici, je suis venu, mon Dieu, pour faire Ta volonté » Jésus se donne pour faire la 
volonté du Père [et nous aussi nous sommes invités à redire cette Parole]. Jésus nous a appris à nous 
donner comme Il nous a appris à prier. Alors, frères et sœurs, nous tous qui croyons en Lui et cherchons 
à faire ce qu’Il nous dit, eh bien faisons, nous aussi la volonté du Père ! 

 [Au moment de la bénédiction à la fin de la messe :]  
Que Marie nous accompagne en cette dernière semaine de l’Avent ! ] 

 La statue de la Vierge 
Marie de l’église St Alban 



Chant d’entrée LEVONS LES YEUX 
Paroles et musique : A. Dumont / A. Fleury © 2010, Éditions de 
l'Emmanuel 

R. Levons les yeux, voici la vraie lumière, 
Voici le Christ qui nous donne la paix ! 
Ouvrons nos cœurs à Sa miséricorde, 
Notre Sauveur est au milieu de nous ! 
 
1. Jésus Christ, le Fils de Dieu fait homme 
Vient demeurer au milieu de Son peuple ! 
Regardez ! Voici l'Emmanuel ! 
Dieu avec nous, venu dans notre chair. 
 
2. Il est Dieu, il est notre lumière, 
Rayon jailli du Cœur très saint du Père. 
Sa clarté embrase l'univers, 
Il est la vie illuminant la nuit ! 
 
3. C'est par Lui que fut créé le monde 
Pour l'habiter, l'habiller de Sa gloire. 
Par Son Nom Dieu se révèle à nous. 
Accueillons-Le, Il vient parmi les Siens ! 
 
4. Viens, Jésus ! Entre dans Ton saint temple ! 
Nourris nos cœurs, donne-nous ta Parole ! 
Nous voici, Tes enfants rassemblés : 
Parle, Seigneur, et nous écouterons ! 
 
5. Entendons l'appel de la sagesse, 
L'Époux très saint nous invite à Ses noces. 
" Venez tous au banquet de l'Agneau, 
Mangez ce pain et buvez de ce vin " ! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Chant d’offertoire TU SERAS LA LOUANGE  
Paroles & Musique Thomas & Benjamin Pouzin © Glorious 

Me voici humblement devant Toi 
Accueillant Ta grâce qui se déverse en moi 
Car voici ce que j'ai à t'offrir 
Un esprit brisé, une terre délaissée 
Un soupir 

Tu seras la louange au cœur de mes épreuves 
Tu seras la réponse à tout ce que je vis 
Tu seras la main qui viendra pour me relever 
Tu seras ma vie, mon chemin, ma vérité 

Relevé, restauré et guéri 
Là dans Ta présence, en Ta tendresse immense 
En ce lieu où mon cœur est béni 
Les flots de l'amour sont déversés sur moi 
Pour toujours 

Tu seras la louange au cœur de mes épreuves 
Tu seras la réponse à tout ce que je vis 
Tu seras la main qui viendra pour me relever 
Tu seras ma vie, mon chemin, ma vérité 

Du haut du ciel 
Tu me bénis 
Tu étends Ta main avec puissance 
Tu fends la mer 
Tu me saisis 
Sans peur, je marche avec confiance 

Du haut du ciel 
Tu me bénis 
Tu étends ta main avec puissance 
Tu fends la mer 
Tu me saisis 
Sans peur, je marche avec confiance 

Tu seras la louange au cœur de mes épreuves 
Tu seras la réponse à tout ce que je vis 
Tu seras la main qui viendra pour me relever 
Tu seras ma vie, mon chemin ma vérité 

Tu seras la louange au cœur de mes épreuves 
Tu seras la réponse à tout ce que je vis 
Tu seras la main qui viendra pour me relever 
Tu seras ma vie, mon chemin, ma vérité 

Tu seras ma vie, mon chemin, ma vérité 
Tu seras ma vie, mon chemin, ma vérité 

Tu seras la louange au cœur de mes épreuves 
Tu seras la réponse à tout ce que je vis 
Tu seras la main qui viendra pour me relever 
Tu seras ma vie, mon chemin, ma vérité. 

 St Alban en l’église 
qui porte son nom 

 Jésus prie au 
jardin des oliviers 


